
■本报记者 王星

穿越咖啡的馥郁醇香
描摹一座人文之城最动人的姿态

春暖花开，咖啡飘香。上海倏然发现

这里已成为全球咖啡馆最多的城市———

6913家咖啡馆的总量、每万人2.85家的咖

啡馆拥有量， 风靡全城的咖啡文化周活

动， 让百年前的这种舶来品与城市肌理

融于一体， 涵养着独特的城市品格和精

神面貌。

今天， 上海咖啡文化周将落下帷幕。

美团大数据显示，3月29日至4月9日期间，

上海地区平台到店餐饮咖啡消费总人次

同比去年增438%， 咖啡消费总额同比增

337%，在本次咖啡文化周期间，上海位列

全国咖啡消费热度指数第一位；哔哩哔哩

活动专题从3月26日上线以来， 站内投递

咖啡相关稿件19.8万条， 播放量2182.2万

次；抖音发起“到上海喝一杯咖啡”话题，

站内总传播量5334万。

明媚的春光里，咖啡香气漫溢申城大

街小巷。品一口咖啡的浓香，那是咖啡链

条里的产业朝气； 看一眼咖啡店的密度，

那是上海经济活跃能级的体现。穿越咖啡

的浓度，独一份的“上海咖啡文化”品牌已

然形成，展现出城市文化动人的姿态。

品味咖啡浓度，感受咖
啡产业里的蓬勃朝气

透过咖啡文化周，一份“上海咖啡消

费指数”和一张“上海咖啡消费地图”展现

了这座城市咖啡产业经济的朝气。剖析地

图上的咖啡馆数据，可找到咖啡产业的兴

盛之源———

星巴克上海的门店数量达到850家的

规模、 加拿大国民咖啡品牌Tim Hortons

入华两年上海门店数量过百……迅速扩

大的上海咖啡版图中，国际国内连锁咖啡

品牌拔节成长，咖啡文化无声浸润在城市

的方寸之间，消费者“所想即可得”，随处

能找到手势齐整如一的品牌咖啡。

于连锁品牌之中， 精品咖啡馆近五年

间密集出现，赋予咖啡更醇厚的香气。来自

第一财经的数据显示， 上海的精品咖啡馆

达 到 783家 ， 占 比 达 11.33% ，Manner、

Seesaw、 麦隆等诞生于上海的精品咖啡品

牌创业成功，更以咖啡为核心创新菜单，带

动高质量精品咖啡的“连锁效应”。

上海咖啡文化周期间，永璞咖啡推出

一款名为“闪萃咖啡浓缩液”的新品———

将萃取的咖啡液封入椭圆的迷你罐中，开

封稀释便能还原咖啡的美味。“这是一款

创新产品，我们大概花了三年时间才研制

出来。” 永璞咖啡创始人侯永璞对它赞不

绝口，同样是便携式的咖啡，产品已然升

级———从过去的三合一速溶咖啡向精品

咖啡产品转型，在创新中映射着城市消费

升级转型的足迹。

再深挖一层，消费末端的需求升级如

蝴蝶翅膀扇动上下游产业链。为了做出这

款独特的咖啡浓缩液，侯永璞坦言这几年

不断投资国内外的咖啡庄园和咖啡工厂，

通过供应链的深度绑定来定制和创造需

求 。在很多精品咖啡店 ，提供十个产地

的咖啡豆选择已是 “基本配置 ”，越来越

多国家的咖啡豆现身上海 ，丰富消费者

的个性化选择 。从某种程度上说 ，上海

醇厚的咖啡文化 ，正在让自己成为产业

链的中心节点。 茛 下转第二版
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习近平夫妇向伊丽莎白二世致唁电
就菲利普亲王逝世

新华社北京4月10?电 2021年4

月10日 ， 国家主席习近平和夫人彭

丽媛向英国女王伊丽莎白二世致唁

电 ， 对菲利普亲王逝世表示深切的

哀悼 ， 并向女王及家人致以诚挚的

慰问。

据新华社伦敦4月9?电 （记者

张代蕾 金晶） 英国王室9日发表声明

说， 英国女王伊丽莎白二世的丈夫菲

利普亲王当天上午在温莎城堡去世，

享年99岁。

白金汉宫网站当天声明页面变

为黑色 ， 配以菲利普亲王头像和生

卒年份。

这份简短的声明说， 女王沉痛宣

布深爱的丈夫爱丁堡公爵去世。 他当

天上午在温莎城堡平静地与世长辞。

声明说， 英国王室稍晚将发布详

细声明， “王室与世界各地的人们一

同哀悼他”。

菲利普亲王1921年6月10日生于

希腊王室， 曾在英国海军服役， 参加

过二战。 1947年11月他与尚未即位的

伊丽莎白结婚， 两人育有4个孩子。

从个案到“同类项”，加速消灭“野生垃圾场”
杨浦区聚焦群众投诉难点问题，合力实现处置的“高效”和“长效”

民壮路， 杨浦区一条长约 100 米的断

头路， 曾是市民投诉的高发地———环卫工

人前脚打扫完，过了一晚上，小路就变成了

“野生垃圾场”。 杨浦区绿化市容局事务受

理中心主任洪善斌对这条路的印象就是：

几乎隔天就能接到热线投诉工单。

市民服务热线 12345 的一头系着群众

的“急难愁盼”，这成了杨浦区绿化市容局结

合党史学习教育、为群众办实事的突破口。

“在党史学习教育中，特别强调要聚焦

群众反映集中的共性需求和存在的普遍性

问题， 这也是我们为群众办实事解难事的

工作重点，力争把好事办实，把实事办好，

办到群众心坎上。 ”每天，洪善斌接手的工

单涉及绿化、市容、环卫……涉及部门广、

投诉数量多，去年一年共接单 7631 件。 来

“一单”响应“一单”，已不能满足群众尽快

尽善解决问题的诉求。洪善斌说，为群众办

实事，就是要看到每件“工单”背后的“同类

项”诉求，加强同类问题研究，形成解决一

类问题的实用、管用、好用的工作机制。

在解剖“民壮路案例”中，好用管用的

方法和机制管住了更多同类小马路。 今年

一季度刚过， 中心收到的偷倒垃圾类投诉

为 50 余件，下降幅度明显，其中对民壮路

的投诉已降到了“0”。

用心用情用力，多方合
力实现难点问题处置的“高
效”和“长效”

民壮路紧挨着一个动迁了一半的城中

村，由于地处偏僻，每天夜间 10 点到次日

凌晨 2 点，便成了垃圾偷倒点。 “100 米路

有 50 米堆满了垃圾，不仅影响市容，严重

时路也走不通。每天早上，从这条路上能清

理出各类垃圾近 20 吨， 装满 4 辆卡车，无

论是人工驳运还是后续分拣， 都大大加重

了环卫工人的工作量。 ”以往，处置部门能

做的就是应急处理，有投诉就去清运。 “但

前面环卫工人刚处理好， 后面垃圾又堆起

来了，投诉依然不断。”洪善斌说，去年一整

年，中心接到“偷倒垃圾”投诉近 300 件，其

中针对民壮路的投诉就有五六十件。
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■本报记者 刘力源

上海咖啡文化周今天落下帷幕

■本报首席记者 徐晶卉

数字化赋能政务服务，感受“一码通行”便利
长宁区拓展随申码应用场景，打造企业及市民“智能名片”

“天天见”的随申码，还能给市民办事

带来哪些便利？最近，在长宁区天山路街道

社区事务受理服务中心， 市民只要在取号

机上扫描随申码取号， 后台就会自动将随

申码与办事人信息匹配， 在窗口办理业务

时调取电子证照，办理过程快速而简便。

“一码通行”，高效办事。在全面推进城

市数字化转型的当下，长宁区以数据赋能，

让政务服务更智慧， 多个街镇社区事务受

理服务中心推出了具有全流程数据跟踪的

“一码通行”智能服务系统，进一步简化办

事流程。 同时积极推动随申码在各类便民

服务场景中的拓展应用， 将其打造成企业

和市民随身服务的“智能名片”，助力实现

“一码通全城”。

“以前来办业务，往往要一边打开随申

码，一边掏身份证，验码、测温后再用身份

证取号。遇上下雨天，对我们老年人来说更

是手忙脚乱。”天山二村居民顾阿姨来到社

区事务受理服务中心申领社保卡， 在工作

人员指引下，她用随申码取了号，窗口工作

人员扫码调取电子证照， 顾阿姨无需出示

身份证，窗口也无需反复录入个人信息，短

短几分钟她就拿到了新版社保卡。“以后出

门办事，忘带证件也不怕了”。
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■本报记者 周渊

市民前往长宁区

天山路街道社区事务

受理服务中心，使用随

申码便可取号，在窗口

办理业务时直接调取

电子证照，过程快速而

简便。

本报记者

张伊辰摄
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住在黄浦区老城厢附近的

“宝爸宝妈”，最近迎来了舒心

时刻：在新建小区五坊园位于

江阴街的裙楼底部，有着63年

办园历史的市级示范性幼儿

园荷花池幼儿园新开了一个

托班部。

孩子新入托， 家长最关心

的事情莫过于： 孩子能好好吃

饭、午睡吗？园所环境如何？收

费贵吗？在荷花池幼儿园，托班

部每天都会给家长发送营养菜

单， 不仅告诉家长孩子今天的

膳食是什么， 同时还附有幼儿

饮食指导，指导幼儿科学饮食。

在这家公办园托班， 今年9月，

还会有研究生学历的教师充实

到托幼教师队伍中。

0-3岁的孩子是 “最柔软

的群体”，理应得到家庭和社会

最温柔的呵护。在上海，随着托

育服务不断深入推进，这一“民

心工程” 也正受到越来越多家

长的交口称赞。 实现 “幼有善

育”目标，上海正采取一系列措

施， 尽最大努力满足市民群众

对幼儿托育服务的需求， 持续

提升上海托幼服务工作水平。

记者从上海市教委获悉 ，

上海已在全国率先构建托育服

务管理长效机制， 以 “政府引

导、家庭为主、多方参与”为原

则开展托育服务。目前，全市共

有917家各类机构提供托育服

务，各类机构可提供托额3.4万

个 ， 其中托幼一体托额1.9万

个。未来，每年新建50个普惠性

托育点这一实事项目还将持续

推进，到2022年，托幼一体园所

在公办幼儿园总量中占比将不

低于50%。

缓解分离焦
虑，“渐进式陪伴”
让家长放心又安心

早上8点半的延长路东部

幼儿园门前， 送孩子来托班的

家长有序排起队。 看着小孙子

钱弘毅愉快地牵起老师的手走

进园所， 外婆赶忙从包里掏出

两页A4?，塞到了园长林丽的

手中。原来，这是一封钱弘毅妈

妈专门写来的感谢信， 其中写

道：“当初，我们怀着忐忑、不安

和焦虑把两岁多的孩子送来幼

儿园，是老师们用温柔、细致和

耐心很快打消了我们的顾虑。

很多细节， 都能让我们感受到

老师对孩子的呵护。”

幼有善育，“善” 是更好的

照护与陪伴。“我本来最担心的，是孩子入托后的分离焦虑，没想

到孩子来了之后很快就适应了，每天都能玩到不想回家。”另一

位孩子妈妈也有类似的安心体验。对家长来说，孩子“玩到不想

回家”无疑释放出一个明确的信号：这个托班，孩子喜欢！

“对于新入托的孩子，我们都会采取‘渐进式陪伴’，把前两

周设为家长全程观摩期， 让家长以观察者的身份陪伴在幼儿身

边，以减轻他们的分离焦虑。”林丽介绍，所谓的全程观摩，是让

每个幼儿的家长都留在教室里，选择一个固定位置坐下，仔细观

察自家孩子。在观摩期，孩子可以随时跑到家长身边，但家长不

能随意走动，只能当观察员和记录员。

可别小看这两周的观摩期， 其间积累的素材汇成了每个孩

子的个体“档案”，这不仅是接下来老师了解孩子的绝佳渠道，同

样也能帮很多家长了解到一些平时不以为意的小细节。
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摄影：张挺 制图：冯晓瑜

上海正在发力建设的
“五个新城”
是对面向未来的
“人民城市”的求解

■昨天，同济大学上海新城
建设研究中心揭牌成立，“上海
新城建设论坛———面向未来的
人民城市”开讲

■“五个新城”建设要起好
势开好局，迫切需要来自学术
界的智力支持。专家呼吁：整合
多方力量搭建开放合作平台，
打通政产学研用各环节断点
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